

## **Neutralidad y no violencia en medio de un conflicto armado: Las experiencias de dos comunidades en áreas fronterizas de Colombia**

María Belén Garrido (FLACSO-Ecuador / Pontificia Universidad Católica del Ecuador), Annette Idler (FLACSO-Ecuador / Universidad de Oxford) y Cécile Mouly (FLACSO-Ecuador),

### Resumen:

Esta ponencia busca comparar el accionar de dos comunidades colombianas cercanas a las fronteras de Ecuador y Venezuela respectivamente. Una es Samaniego, ubicada en el departamento de Nariño y la otra es el corregimiento de Las Mercedes localizado en el municipio de Sardinata en el departamento del Norte de Santander. Ambas han buscado mantener una posición neutra en medio del conflicto armado y han usado métodos no violentos para persuadir a los actores armados de respetar ciertas reglas en sus territorios para que la población e infraestructura civil no sean atacadas. Esta ponencia se basa en trabajo de campo realizado en los dos lugares, con entrevistas y observación in situ, al igual que en el análisis de documentos. La ponencia se divide en tres partes. En la primera parte se compara tanto los logros alcanzados como los desafíos de ambas comunidades para mitigar los efectos del conflicto armado. En la segunda parte se compara los dos casos con el fin de explicar los resultados diferentes de estas estrategias en las dos comunidades. Finalmente se examina la relación que existe entre estas iniciativas locales de paz y la construcción de paz a nivel nacional.